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友联络座谈会在母校举行，我与黄代放

代表南昌校友会参加，会后安排我们去

作者与黄代放（左）在天安门城楼上

天安门城楼参观。

从1985年至今，江西清华校友会己走

过了近四十年。回忆当年我们为她的创立

所做的工作，确实是顺应了时代的召唤和

江西广大校友的要求。四十年来，在历任

会长、秘书长的努力下，在广大校友的支持

下，校友会的工作有了长足的发展，得到

了清华校友总会的肯定和多次表彰，为江

西省的社会发展与进步提供了正能量，这

是我们感到欣慰的，也要特别感谢黄代放

校友领导的泰豪集团对校友会的倾力支持。

祝愿江西清华校友会越办越好！

杭州校友会成立初期的一些回忆
○赵葆初（1958 届工物）

筹建起因

产生筹建清华大学杭州校友会的想法

是在1979年，为主的是电机系工企1958届
徐路学长和工程物理1958届的我。徐路学

长1958年毕业后留在母校任

教，“文革”后期为解决夫

妻长期分居而调来杭州，在

杭州无线电专业设备一厂从

事新产品开发工作。他不是

杭州人，来杭后深感举目无

亲，人地生疏，在寻找原有

熟人时首先找到了身为杭州

人的我。

徐路学长和我是在母校

读书时就认识的。因为我们

工物58班的同学是从机械、

动力、电机、无线电等系的

大学三年级学生抽调的，

其中不少同学来自徐路学

长所在的工企58班。徐学长在校时就十分

活跃，是我们工物58班的常客。因此我们

不仅相识，而且很合得来，毕业时又同时

留校，更进一步增多了交往。大家都没有想

到，经过十年动乱，会在杭州重新继续我们

1985 年，钱伟长学长偕夫人（前排左 4、左 5）参加杭州校

友会活动后与部分校友合影，后排左 1为赵葆初学长
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的友谊和合作。

在1977年至1979年间， 我们几个清华

校友（徐路学长、电机系1962届李隽培学

长和我，后来又增加了无线电系1963届李

玉琪学长）合作研制了一台名为“电子心

率监护仪”的新型医疗仪器。该项目获得

了1978年杭州市科学大会的科研成果一等

奖，使清华校友在杭州市科委系统及杭州

市政府系统内产生了良好的影响。

一个把清华校友联系起来、发挥集体

的科技优势、为杭州市乃至浙江省作出更

大贡献的想法，强烈促使我们着手筹建清

华大学杭州校友会。

历史沿革

在筹建杭州校友会初期，必须提到

1946届历史学系的王功炳学长。我是1962
年至1965年期间在杭州青年中学（即现在

的留下中学）作代课老师时认识王学长

的，当时他是该校副校长。

据王功炳学长介绍，新中国成立前在

杭州青年会大院内有一个杭州清华同学会

的常设机构。王学长曾经担任该机构最后

一任的值班秘书。当时杭州清华同学会的

主要作用是为外地来杭州的清华同学提供

力所能及的各种帮助，例如协助就业、资

助差旅费用、安排子女求学、解决生活困

难，等等。这个同学会很受大家的欢迎和

爱护，使很多清华同学在最需要帮助时得

到同学会的关照。同学会的经费来源是由

在杭州境况较好的学长们捐赠，从来没有

发生过“经济危机”。很多清华同学得到

了同学会的帮助后终生难忘，其中很多受

过帮助的同学又给同学会和其他同学更多

的回报，充分体现了清华学子团结互爱的

精神。

1979年我打电话给王功炳学长，告诉

他我们准备筹建杭州清华同学会。王学长

十分激动，再三鼓励我们抓紧时间尽快与

母校取得联系，需要他干什么他一定会努

力完成。当时担任西湖区教师进修学校校

长的王学长还在百忙中抽出时间专程来找

我和徐路，一再嘱咐我们尽快把“清华同

学会”恢复起来。

筹建初期

1979年，我们与母校取得了联系。学

校建议宜采用“校友会”的名称，学校里

成立总会，各地成立分会，并指定杭州分

会可联系浙江省内的校友。学校寄来了一

批“清华大学校友登记表”，正式认可我

们的筹建工作。

我家当时住在湖滨路平海路口的湖滨

五弄，自然地成为我们校友会的联络中

心。徐路和我分头跑到浙江大学、杭州大

学、机电部华东勘测设计院、杭州制氧机

厂、重机厂、汽车发动机厂等校友比较集

中的地方，找到一个，联系一批。徐路主

要负责与母校的联系工作和物色杭州分会

的领导成员，我负责校友登记表的收集及

校友通讯录的汇编，陈晨曦学长（1958届
电机）负责财务和给校友们发通知。

通过一年的筹措，我们共联系上全省

校友300余人。在选择杭州分会会长时就

选了我们的师辈：杭州大学的朱守训老师

（教），分会的副会长则由浙江大学的

程肇基学长（1956届硕，电机）、杭州自

动化研究所的朱伯章学长（1951届化学）

和水电部华东勘测设计院的阮世锐学长

（1963届水利）担任。徐路任秘书长，陈

晨曦、邱志成（1961届土木）和我任副秘

书长。
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成立大会

1981年4月26日星期日，清华大学校

友会杭州分会在杭州师范学院本部（文

二路27号，现在杭师院分部）阶梯教室召

开成立大会并庆祝母校成立70周年，到会

校友有130余人，嘉兴、宁波、台州、温

州、衢州均有代表赶来参加。久违的同学

乍然聚首，显得分外亲切和激动，会上会

下有说不完的情况介绍，既有兴奋又不乏

感慨。与会校友一致希望能多举办校友聚

会，一致要求尽快印发校友通讯录。

在这次成立大会上，最大的收获是涌

现了一大批热心校友会事业的人员，其中

最突出的是杭州电子工业学院院长蒋葆增

教授。蒋院长是20世纪30年代钱伟长学长

上学时清华大学物理系的老师，是我们老

师的老师。难能可贵的是他对校友会全力

支持，满腔热情，当场承诺帮助解决校友

会的诸多困难，包括校友会经常性的联系

地点、活动场所和印刷校友通讯录等，蒋

院长还当即让两位在电子学院工作的校友

协助处理校友会的日常事务。根据当时的

实际情况，包括朱守训会长和徐路秘书长

在内的校友一致希望蒋葆增院长来出任校

友会会长。蒋院长非常干脆地答应了大家

的要求。

前三任秘书长

徐路学长是杭州校友会的首任秘书

长。1981—1982年期间，徐路学长几次去

香港与父母团聚，后又举家迁居香港，校

友会秘书长的工作全权委托给我。在以后

几次来杭州时，徐路学长对校友会工作十

分关心，一再表达了对杭州校友们的深情

厚谊。

随着杭州校友会的不断壮大，我们与

兄弟院校校友会的交往日益增多，和其他

地区清华校友会的联系也不断扩大，原来

的秘书处成员深感不胜重任。在1985年校

庆活动时，我把秘书长的职务交给了第三

任秘书长李路学长（1959届电机）。李

路学长接任以后，校友会的工作有了明显

起色。

杭州校友会的初期发展过程中，我必

须提到的是水电部华东勘测设计院的弓正

华学长。弓正华学长曾担任华东院的党委

副书记，是我们校友会的副会长。弓学长

对校友会的工作全力支持，不仅为校友们

提供活动场所和饮食，而且让华东院担任

处长的校友们都来协助校

友会完成各项具体任务。

水电部华东勘测设计院也因

此成为我们杭州校友会最具

有实力的校友活动基地。

赵葆初学长已于2021
年4月1 3日去世。此文为
他生前所撰，详实记述了
杭州校友会成立前后的故
事，是一篇珍贵的地区清
华校友会历史资料。1986 年和 1995 年印刷的杭州校友会通讯录


